

## Reseña La psicopatología en animales<sup>1</sup>

Victor A. Colotla<sup>2</sup>

Universidad Nacional Autónoma de México

La obra dirigida por J.D. Keehn, de la Universidad York (Canadá) y que tiene por título "Los orígenes de la locura. La psicopatología en la vida animal" tiene como meta el familiarizar a los trabajadores experimentales y clínicos con las colaboraciones al estudio de la conducta anormal en animales y su relación con la psicopatología humana. El libro consta de una introducción en la que se justifica la selección de los artículos reimpresos, explicando lo que cada una de las secciones intenta ejemplificar. Esta introducción es seguida por once secciones, cada una de ellas con un promedio de cuatro artículos seleccionados de diversas fuentes. La primera sección con el título de Psicopatología animal y humana, ilustra la presentación espontánea de anomalías conductuales en animales, que guardan cierta semejanza con la psicopatología humana. La segunda sección está destinada a los orígenes y la sintomatología en la psicopatología animal. Las siguientes cinco secciones ilustran anomalías específicas en animales, ya sea que se presenten espontáneamente o que sean producidas de forma experimental en el laboratorio: neurosis animales (Sección III), psicosis en animales (IV), adicciones animales (V), trastornos de "personalidad" animal (VI) y trastornos psicofisiológicos (VII). La sección VIII contiene ejemplos de anomalías específicas, tales como las convulsiones epilépticas producidas por la estimulación periódica de baja intensidad en la amígdala ("kindling") y otras, mientras que la siguiente sección (IX) ilustra trastornos infantiles. Finalmente, las secciones

<sup>1</sup>Reseña del libro J.D. Keehn (Ed.) *Origins of madness. Psychopathology in animal life*. Toronto: Pergamon Press, 1979.

<sup>2</sup>Facultad de Psicología, Universidad Nacional Autónoma de México, Ciudad Universitaria, Coyoacán D.F. 04510 MEXICO.

X y XI contienen, respectivamente, ejemplos del control ambiental de la conducta anómala y del tratamiento de los animales anormales.

En términos generales, y tal como lo indica el autor, la literatura de la que esta obra contiene solamente una muestra reducida, puede clasificarse en dos tipos: por un lado, algunos trabajos describen las peculiaridades conductuales que muestran los animales en su ambiente natural o en circunstancias de restricción, como en zoológicos, circos o laboratorios. Por el otro, otros artículos describen modelos experimentales creados especialmente en el laboratorio con el fin de tener una preparación experimental en la que se puedan realizar investigaciones diversas, ya sea para estudiar los determinantes de la psicopatología o para evaluar los efectos de varias intervenciones, fisiológicas, farmacológicas o conductuales, que pudieran ofrecer alguna perspectiva terapéutica importante para la anormalidad estudiada.

El libro incluye ejemplos del primer tipo de anomalías "espontáneas", pero la mayor parte de los trabajos reimpresos son investigaciones experimentales que intentan reproducir anomalías conductuales en animales de laboratorio. El autor ha realizado una cuidadosa selección de trabajos dispersos en la literatura contemporánea, aunque ha incluido algunos artículos que podrían ser considerados como clásicos y que no son tan recientes como los demás trabajos reproducidos. La obra puede ser de gran utilidad para una amplia variedad de especialistas: médicos veterinarios, etólogos, psiquiatras, psicólogos experimentales y clínicos, y en general para todos aquellos profesionistas interesados en el comportamiento animal y los trastornos psicopatológicos del ser humano.